

Chers membres de la communauté santé environnement en région Centre-Val de Loire,

Nous avons le plaisir de vous présenter ce troisième numéro de notre newsletter consacrée au PRSE 4. Vous y découvrirez les événements récents et à venir, organisés par les acteurs du territoire, ainsi que ceux auxquels l'équipe projet a participé. Vous trouverez également un retour sur les présentations réalisées par les intervenants à la réunion du groupe régional santé environnement (GRSE) qui s'est réunie début décembre.

**Nous vous souhaitons une bonne lecture et de bonnes fêtes de fin d'année.
Rendez-vous l'année prochaine pour continuer cette belle aventure ensemble !**

Évènements passés et à venir

COPIL « Sensibilisation des habitants de la région CVL aux enjeux des Perturbateurs Endocriniens »



Le 13 décembre, lors du rendez-vous annuel, les membres ont échangé sur l'actualité, notamment l'avancée du PRSE4 et la présentation du projet SCAPE par l'université de Tours.

Ce projet, soutenu dans le cadre de l'AAP IR 2024 de la Région Centre-Val de Loire, vise à sensibiliser les étudiants des universités de Tours et d'Orléans aux effets des perturbateurs endocriniens (PE) sur la santé, à évaluer l'impact de cette sensibilisation et à recueillir des informations sur les doses potentielles d'exposition. Cette rencontre a également permis de familiariser les participants avec le projet DIRMEL (démarche interrégionale de recherche sur les micropolluants dans les eaux du bassin de la Loire) et de faire un point sur les actualités du Réseau Environnement Santé.

Plus d'informations via la page web [Sensibilisation des habitants de la région Centre-Val de Loire aux enjeux des perturbateurs endocriniens](#)



Parution de fiches « Solutions mobilité »

L'ADEME vient de publier en partenariat avec Atmo France, une série de [15 fiches solutions pour agir sur la mobilité et améliorer la qualité de l'air](#). L'ambition est de décrypter des modes de déplacement alternatifs à l'autosolisme pour soutenir leur développement, et grâce auxquels les émissions de polluants atmosphériques diminueront sur vos territoires et la mise en place de la ZFE sera facilitée. Les solutions sont diversifiées de telle sorte à vous proposer des actions à géométrie variable (durée de mise en oeuvre, impacts attendus, coûts...) et qu'elles puissent répondre aux spécificités de vos territoires.

Le billet presse :

<https://presse.ademe.fr/2024/09/qualite-de-lair-en-ville-lademe-et-atmo-france-proposent-15-solutions-pour-agir-sur-la-mobilite.html>



Nouveau site internet Lig'Air



Le 18 décembre, le nouveau site internet de Lig'Air a été lancé.

Ce site offre un accès aux données de PUF, conformément à l'action 10 du PRSE 4. Parmi les nouvelles fonctionnalités, vous pourrez retrouver des graphiques d'intercomparaison des mesures sur plusieurs stations pour un même polluant, une carte interactive pour les prévisions par commune, et un accès rapide par types d'utilisateurs (citoyens, collectivités, scolaires, experts et associations).

De plus, une carte de modélisation haute résolution pour les concentrations de dioxyde d'azote du jour même, du lendemain et du surlendemain est disponible, ainsi qu'un moteur de recherche dans les publications pour trouver rapidement des rapports, ressources pédagogiques et études.

Site internet : <https://ligair.fr/?date=2024-12-19&type=atmo>



Agir sur la mobilité pour améliorer la qualité de l'air des territoires

Mots croisés...



En France, huit personnes sur dix résident dans une unité urbaine. Cette densification conduit à multiplier les flux de marchandises et de personnes dans des espaces restreints. Ces circulations sont principalement effectuées par des véhicules routiers. Près de 80 % des personnes utilisent encore la voiture comme mode de déplacement, qui est le plus souvent thermique. Les effets sur l'environnement et la santé sont élevés, et la pollution de l'air est devenue un problème de santé publique majeur. Il est primordial de repenser les déplacements dans et vers les zones urbaines et de proposer un écosystème équilibré entre différents modes de transport, pour réduire les émissions de polluants atmosphériques et de gaz à effet de serre. Des solutions existent. L'ADEME et Atmo France les décryptent pour vous.



Intervenir sur la mobilité en intégrant la qualité de l'air est essentiel pour la santé, le climat, l'environnement, l'économie, la qualité de vie et la conformité aux réglementations. De telles initiatives, présentant des cobénéfices pour l'air, le climat et l'énergie, profitent à la fois aux individus et aux collectivités, soutenant ainsi un développement plus durable et harmonieux des territoires. Atmo France a identifié quelques actions innovantes pouvant être adaptées à différents contextes, qu'ils soient ruraux ou urbains.

Actualités du projet DIRMEL

Les Régions Centre-Val de Loire et Pays de la Loire ont engagé cette année, dans un mode co-construit avec les acteurs de leurs territoires, une Démarche Interrégionale de Recherche sur les Micropolluants dans les Eaux du bassin de la Loire (DIRMEL).

Pour faciliter sa mise en œuvre, un accompagnement dédié, animé par le pôle Aquanova, démarrera dès janvier 2025, s'appuyant sur des réflexions initiées collectivement en juin 2024.



Formations santé environnement organisées par l'URCPIE

L'URCPIE organise des formations tout au long de l'année 2025, dont certaines sont en lien avec la santé environnementale et le PRSE 4, en particulier les actions 1.3 et 1.4 :

- **Une seule santé, des concepts à l'action**, animée par Céline MOUGARD, fondatrice de Nature, Santé et Territoire à Chinon, les 22 et 23 mai 2025.
- **Perturbateurs endocriniens : comprendre, agir, sensibiliser**, par Agatha WAJRAK (CPIE Touraine-Val de Loire) à Tours, les 19 et 20 juin 2025.
- **Perturbateurs endocriniens : comment agir dans ma structure ?**, par Agatha WAJRAK (CPIE Touraine-Val de Loire) à Tours et en distanciel le 2 octobre, 23 octobre et 27 novembre 2025.
- **Végétalisation des zones urbaines et centre-bourgs**, par Marion BALIGAND (CPIE Brenne-Berry) à Châteauroux, les 19 et 20 novembre 2025.

Catalogue disponible via [ce lien](#)



Forum « Santé environnement »

Le 27 janvier, les Contrats Locaux de Santé du Gâtinais montargois, de Beauce Gâtinais en Pithiverais et Forêt d'Orléans-Loire-Sologne organisent un événement destiné aux élus, techniciens et agents. Cet événement abordera des thématiques telles que l'urbanisme favorable à la santé, la nutrition et la santé, les espèces à enjeux pour la santé, ainsi que l'habitat et la qualité de l'air intérieur.

Heure : 14h00 à 17h00 (accueil dès 13h30)

Lieu : Salle polyvalente de Saint Martin d'Abbat, 62 rue des Maux Petits



Webinaire « Pourquoi et comment agir pour un environnement plus sain ? »

WEBINAIRE CULTURE COMMUNE EN SANTÉ-ENVIRONNEMENT

"POURQUOI ET COMMENT AGIR POUR UN ENVIRONNEMENT PLUS SAIN?"

A DESTINATION DES PROFESSIONNEL·E·S DE LA PÉRINATALITÉ, DU SECTEUR SOCIAL ET MÉDICO-SOCIAL, ET DE LA PETITE ENFANCE DE LA RÉGION CENTRE-VAL DE LOIRE

LUNDI 03 FÉVRIER 2025 DE 9H30 À 12H30

Objectifs :

- Définir les principaux concepts clés
- Connaître les impacts des principaux polluants sur la santé, notamment des plus jeunes
- Partager quelques pistes d'action
- Présenter la formation Nesting Ma Maison Ma Santé

INSCRIPTION

MÉLANIE CHEVALIER
RESPONSABLE PÉDAGOGIQUE
WECF FRANCE

Le 4 février 2025 de 9h30 à 12h, à destination de tous les professionnels de la périnatalité et de la petite enfance, organisé par WECF France.

Les polluants chimiques et physiques de notre environnement sont nombreux et ont un impact néfaste sur la santé, particulièrement sur celle des plus fragiles. En témoigne l'explosion des maladies chroniques, auto-immunes, inflammatoires, neurodégénératives et des troubles de la fertilité, etc. Heureusement, des solutions concrètes et faciles à mettre en œuvre existent pour réduire les expositions et préserver la santé des plus jeunes. Cela nécessite cependant une approche globale intégrant sensibilisation et accompagnement des publics afin de changer durablement leurs habitudes.

Le PRSE 4 offre justement ce cadre stratégique pour agir localement en faveur de la santé-environnement et permettre l'émergence d'actions concrètes. C'est ainsi que WECF France a été missionnée par l'ARS Centre-Val de Loire pour dispenser un webinaire de culture commune « santé-environnement » à destination de tous les professionnel·e·s de la périnatalité, du secteur social et médico-social ainsi que de la petite enfance, pour que ces acteurs relais puissent s'emparer de ces enjeux et découvrir comment agir efficacement pour protéger la santé de tous.



Le webinaire sera accessible depuis la plateforme Zoom, gratuit sur inscription via ce lien:

<https://us02web.zoom.us/join/zoom/register/tZ0qdeCtrTgjE9Ubnq4m9dTRmtWq6K1baEk#/registration>

Retour sur le GRSE de décembre 2024

Le Groupe Régional Santé Environnement (GRSE) est une instance clé dans la mise en œuvre du Plan Régional Santé Environnement 4 en région Centre-Val de Loire. Ce groupe réunit divers acteurs du territoire, dont des représentants des institutions publiques, des associations, des professionnels de santé et des experts, afin de coordonner et de suivre les actions visant à améliorer la santé environnementale en région.

Lors de la réunion du GRSE du 6 décembre 2024, plusieurs intervenants ont présenté leurs travaux et initiatives en lien avec le PRSE 4. Nous vous proposons de découvrir ces interventions à travers les articles suivants, qui mettent en lumière les actions de la CPAM 36, du CHU d'Orléans, de la DREETS Centre-Val de Loire et de l'association GRAINE Centre-Val de Loire.

CPAM 36 : Actions contre les perturbateurs endocriniens



La CPAM 36, représentée par Josselin PIBOULEAU, Directeur, et Sami GAFSI, sous-directeur, mène des actions pour sensibiliser les professionnels de santé, les assurés et les partenaires aux perturbateurs endocriniens.

A titre d'exemple, la CPAM 36 organise des campagnes de sensibilisation co-élaborées avec des professionnels de santé, des ateliers de prévention pour les jeunes parents et les professionnels de la petite enfance, et collabore avec des Contrats Locaux de Santé pour étendre ces initiatives (les CLS d'Issoudun et de la Champagne Berrichonne). Parmi les actions notables, on retrouve la charte « villes et territoires sans perturbateurs endocriniens ».

Contact :

- M. GAFSI : sami.gafsi@assurance-maladie.fr



CHU d'Orléans : Surveillance des maladies émergentes



Le Docteur Sève, infectiologue au CHU d'Orléans, a présenté un projet de surveillance des maladies émergentes. Ce projet vise à contribuer à la mise en place d'un consortium, cartographier les risques liés aux tiques, moustiques et autres vecteurs, et organiser des actions de communication. Le CHU d'Orléans travaille sur la surveillance de maladies telles que la dengue, le West Nile et la maladie de Lyme. Les actions incluent la mise en place d'une plateforme d'échanges et de veille épidémiologique, des expositions itinérantes avec le MOBE, et l'organisation de conférences pour sensibiliser le public.

Contact :

- Dr Sève : aymeric.seve@chu-orleans.fr



DREETS Centre-Val de Loire : Sensibilisation à la santé environnementale



Mme Devin, ingénieure prévention à la DREETS, a présenté l'action 1.5 du PRSE 4, qui vise à sensibiliser les acteurs économiques à la santé environnementale. Les actions incluent des campagnes de prévention des intoxications, des journées de sensibilisation pour les entreprises, et la création d'une cellule de veille santé travail. La DREETS collabore avec les entreprises industrielles, les branches professionnelles et les organisations syndicales pour promouvoir la santé au travail. Parmi les sujets abordés, on trouve la prévention des intoxications au monoxyde de carbone, les dangers des travaux par forte chaleur, et la sensibilisation aux risques associés au monoxyde de carbone dans le BTP.

Contact :

- Mme Devin : elodie.devin@dreets.gouv.fr



GRAINE Centre-Val de Loire : Formation à l'alimentation durable



Mme Vandergucht, animatrice de réseau au GRAINE Centre-Val de Loire, a présenté une formation destinée aux établissements recevant du public précaire. Cette formation comprend des ateliers pratiques sur l'alimentation saine, éthique et durable, ainsi que sur la réduction de l'empreinte carbone. Le GRAINE vise à accompagner les structures qui reçoivent les personnes en situation de précarité alimentaire et à promouvoir une alimentation locale et de saison pour réduire les émissions de gaz à effet de serre. Les actions incluent l'éducation sensorielle à l'alimentation et des échanges d'expériences et de pratiques.

Contact :

- Mme Vandergucht : sarah.vandergucht@grainecentre.org

